
5月31日，山东省卫健
委印发《医疗服务提质增效
行动工作方案》，提出推行

“潮汐式”门诊管理。
青岛市市立医院副院长

阎晓然介绍，“就像海水有
涨潮和落潮一样，医院门诊
患者量也会在一天中的不同
时间段出现明显高峰期和低
谷期。潮汐式门诊管理依托
大数据分析和研判，在患者
量大的高峰期增加开放的诊
室、相关区域服务的窗口、
相关设备运行的时间。缩短
无效等候时间，提升整体服
务效率与服务质量。”

中国投资发展促进会大
健康专委会副主任解奕炯表

示，对医疗公共资源来说，
“潮汐式”门诊管理根据患
者就诊高峰期灵活调整门诊
时间和服务窗口数量，合理
调配医务人员，既缓解医院
压力，又确保患者及时获得
诊疗服务，是高效、智慧、
便民的门诊管理模式。

“‘潮汐式’门诊管理
比较适合像儿科这种门诊量
随季节性变化较大的科室，
根据季节性和患者的发病率
随时调整门诊安排。”青岛
市立医院儿科主任张瑞云告
诉记者，去年秋冬季全国多
地儿科门诊经历就诊高峰。
当时儿科患者量急剧增加，
医院通过“潮汐式”门诊管

理弹性安排门诊时间，避免
患者扎堆就医难的情况。

“‘潮汐式’门诊管理
是对医院管理智慧的考验，
也是对医护人员多能化的挑
战，要求医护人员具备灵活
应变及多种技能，促使医疗
机构在人力资源培训和管理
上不断创新，培养更多复合
型医疗人才，以满足多元化
服务需求，真正实现医疗服
务的精细化、人性化升级，
有 效 缓 解 ‘ 看 病 难 ’ 问
题。”解奕炯表示，潮汐式
门诊管理的实施过程中，医
院要打破传统布局限制，灵
活调动医疗公共区域，如调
整导医、挂号流程等。

北京、山西、上海、江
苏、浙江等地六月起开始发
放高温补贴。据《关于印发
防暑降温措施管理办法的通
知》规定，劳动者从事高温
作业的依法享受岗位津贴。
用人单位安排劳动者在35℃
以上（含35℃）高温天气从
事室外露天作业，或者不能
采取有效措施将工作场所温
度降低到 33℃以下 （不含
33℃）的，应当向劳动者发
放高温津贴，并纳入工资总
额。

据北京市气象局副局
长、新闻发言人季崇萍介

绍，北京今年高温日数为
10~15天，比常年同期10天
偏多。根据北京现行标准，
每年 6月至 8月发放高温津
贴。自2014年6月起，室外
露天作业人员高温津贴调整
为每人每月不低于 180元；
在33℃（含33℃）以上室内
工作场所作业的人员，高温
津贴调整为每人每月不低于
120元。

北京朝阳医院职业病与
中毒医学科主任叶俏对健康
时报记者表示，高温环境
中广大市民尤其是露天作业
的职业人群要谨防中暑。从

事生产劳动的工厂、矿山、
农场、施工工地及其他露天
作业等职业人群，一旦发生
中暑，应转移到通风阴凉处
休息。严重者要尽快到附近
医院就医，防止发生意外。

据介绍，在高温环境
中，如果出现头昏、头痛、
口渴、多汗、全身疲乏、心
悸、注意力不集中、动作不
协调等情况，要特别注意可
能出现了中暑先兆。当上述
症状加重，并且出现面色潮
红、大量出汗、脉搏加快，
同时有发热，体温升高至
38℃，提示出现轻症中暑。

6月起河北医科大学第一医院启动“先心
病儿童全生命周期管理”，为20年来该院救治
过的所有先心病儿童进行免费复查。

医院供图

日前，吉林大学第二医院开设了只需1元
挂号费、由资深专家和住院医师共同参与的

“教学门诊”，每个患者诊疗时间 30分钟以
上，周三、周五对公众开放。 医院供图

间质性肺疾病（ILD）是呼吸科的主要疑
难病症之一。河北医科大学第三医院呼吸内科
建立了多学科资深专家会诊制度，为ILD患者提
供个性化、高质量的诊疗服务。任少辉报道

6月3日，上海市胸科医院肿瘤科陆舜教
授领衔的最新临床研究成果发表，呈现Ⅲ期
不可切除的非小细胞肺癌靶向治疗新进展。

健康时报记者尹 薇文 医院供图
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山东推行
“潮汐式”门诊管理

六月起多地可以领高温补贴

健康时报记者 陈琳辉 谢 菲

江苏江阴生物医药企业超430家

素有“中国工业第一
县”美誉之称的江阴，生物
医药产业正在不断焕发活
力。截至2024年5月，江苏
省江阴市已集聚生物医药企
业 430余家，包括天江药
业、华兰股份等一批细分行
业领军企业，形成了以现代
中药为龙头，覆盖生物制
药、医疗器械等细分领域的
生物医药产业集群，产业营
收突破200亿元。

值得注意的是，其中 4
家医疗企业已IPO（首次公
开募股），包括力通生物、
四环生物、采纳股份和华兰

股份。此外江阴医疗创新企
业也频繁获得融资，包括佰
澳达在内的一批企业今年都
完成了新一轮融资。今年1
月江阴121未来产业园也开
园。首批入驻的 24个项目
涵盖高端医疗器械、生物医
药技术服务等领域，其中还
有3个为基金、平台项目。

10年前，江阴生物医药
产业近乎空白。现如今，江
阴现代中药及生物医药科技
产业园成为无锡四大生命医
药园区，现代中药产业集
群、蛋白新药和生物疫苗产
业集群、诊断试剂产业集

群、医疗器械产业集群规模
初显、实力强劲。

这一切的背后是多方努
力的共同结果。2013年江阴
就开始了生物医药产业的布
局。成立江阴高新区生物医
药产业园区、制定并出台了
生物医药产业政策，江阴的
生物医药发展就此走上快车
道。随着创新发展的不断深
入，各类政策措施也随之实
施。《江阴市“十四五”现
代生物医药产业发展规划》
等政策的发布进一步为江阴
市生物医药产业的发展夯实
了基础。

健康时报记者 侯佳欣
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